
Уважаемые жители 
Калмыкии, дорогие друзья, 

коллеги!
 В эти дни мы подводим ито-

ги уходящего года, мысленно 
раскладывая на весах бытия всё, 
что было хорошего, и что вызы-
вает сожаление. С тем, чтобы из-
бавиться от всего негативного и 
взять в Новый год лучшее, приу-
множив достижения и успехи.

Оценивая ситуацию с высоты 
сегодняшних дней, в который 
уже раз приходится констатиро-
вать: год 2021-й был сложным, 
во многом тревожным. В первую 
очередь, из-за продолжающего-
ся ковида, опасений за здоровье 
и жизнь близких и родных, огра-
ничений в сфере образования, 
деловой, общественной и куль-
турной жизни.

Свою долю трудностей доба-
вила инфляция, чувствительно 
бьющий по семейным бюджетам 
рост цен и тарифов, в том числе 
на самое необходимое. Потреб-
ности сегодня вынуждены огра-
ничивать даже стабильно рабо-
тающие. Среднестатистическим 
семьям не по карману стали 
семейные путешествия, новые 
автомобили, обновления гарде-
роба и бытовой техники и, тем 
более, улучшение жилищных 
условий. Удешевление ипотеч-
ных кредитов, не подкрепленное 
производством стройматериа-
лов, контролем за ценообразова-
нием в этой сфере, обернулось 
запредельным ростом цен на 
квадратные метры. 

Об эффективности прави-
тельственной программы им-
портозамещения каждый из нас 
в состоянии судить исходя из 
собственного опыта. Миллиар-
ды рублей вбуханы за прошед-
шие шесть лет, а продукты ста-
новятся все дороже, при этом ка-
чество их, особенно колбасных 
изделий, овощей и фруктов – 
только хуже. Своего, как и рань-
ше, производим недостаточно, 
дефицит по-прежнему воспол-
няет импорт, только более низ-
кого качества, чем в досанкци-
онные времена. «Деревянные», 
не имеющие ни вкуса, ни запаха 
помидоры, яблоки и груши, тот 
же пресловутый борщевой на-
бор по цене приблизились к де-
ликатесам. 

Российские сельхозтоваро-
производители, фермеры про-
сто не в состоянии постичь 
финансово-экономический курс 
правительства. Постоянно с вы-
соких трибун идут заявления о 
господдержке субъектов АПК, 
сельских предпринимателей, 
развитии села, а результат полу-
чается противоположный. Как, 
впрочем, и по другим нацпро-
ектам – демография, здравоох-
ранение, образование, жилье и 
городская среда, экология... 

Особенно больно последствия 
нынешнего курса правительства 

отражаются на субъектах мало-
го предпринимательства, жите-
лях Калмыкии, которая надолго 
застряла в хвосте рейтингов по 
закредитованности населения, 
нищенских величин зарплат и 
пенсий, росту бюджетного дол-
га. Многим землякам, чтобы 
свести концы с концами, при-
ходится, расставаясь с семьями, 
маленькими детьми, уезжать на 
заработки на Север, в мегаполи-
сы, за границу.

Однако не всё так печально! 
Обнадеживает то, что в сложив-
шихся условиях все больше лю-
дей приходят к выводу: молча 
терпеть эксперименты, прово-
димые властью над людьми во 
всех сферах, становится невоз-
можно. Уходящий год, год вы-
боров в парламент России, стал 
годом обретения новых надежд, 
укрепления веры в собственные 
силы, в возможность сплочения 
общества ради общих целей.

Несмотря на фальсификации, 
применявшийся против оппози-
ции административный ресурс, 
расправу с лидерами, наша пар-

тия одержала победу в четырех 
субъектах Федерации: в Марий 
Эл, Якутии, Ненецком автоном-
ном округе и в Хабаровском 
крае. Благодаря возросшей под-
держке избирателей фракция 
КПРФ увеличила представи-
тельство в ГД на 15 мандатов. 

По показателям динамики 
поддержки партий на выборах 
2016 и 2021годов Калмыкия 
находится на третьем месте в 
стране – прирост наш составил 
+14,3% . В столице Калмыкии 
Элисте КПРФ набрала 29% го-
лосов против 26% у «ЕР», при-
чем победили мы на 35 участках 
из 49! Кроме того, Компартия 
победила в двух районных цен-
трах – в поселке Ики-Бурул и в 
селе Троицкое, обошла партию 
власти в девятнадцати СМО. 

По потере голосов правящей 
партией Республика Калмыкия 
- лидер среди субъектов: у «ЕР» 
результат в нашем степном краю 
минус 31,1%! Такой сокруши-
тельный удар главный оппонент 
КПРФ - партия «ЕР» в Респу-
блике Калмыкия получила впер-

вые. Это самые высокие потери 
«ЕР» в Российской Федерации.

Прорыв совершён благо-
даря сплочению народно-
патриотических сил респу-
блики вокруг единственной 
по-настоящему оппозиционной 
парламентской партии – КПРФ. 
Совместные усилия граждан-
ских активистов из «Наблюда-
тельного полка» и «Красного 
контроля», противостоявших 
все три дня голосования валу 
нарушений выборного законо-
дательства, небывалому давле-
нию, физическому воздействию 
со стороны подкупленных асо-
циальных элементов, дали весо-
мый результат. Тот результат, ко-
торый возродил надежду людей 
на возможность перемен, воз-
можность противостоять анти-
народным силам. 

Доверие, оказанное коммуни-
стам, партия воспринимает как 
наказ к еще более решительным 
мерам в интересах человека тру-
да. Республиканское отделение 
КПРФ, наши депутатские фрак-
ции намерены опираться в своей 

работе на наказы избирателей, 
обращения граждан. Наша зада-
ча - чутко и деятельно реагиро-
вать на возникающие проблемы, 
антинародные законопроекты, 
предавать гласности непригляд-
ные факты, характеризующие 
деятельность управленцев, ис-
полнительную власть. Эффек-
тивность работы Компартии, 
настрой на сплочение народных 
сил станут залогом ее успеха 
на выборах в Народный Хурал 
Калмыкии в 2023 году!

В преддверии Нового года 
хочу пожелать вам, дорогие зем-
ляки, здоровья, успехов, благо-
получия и достатка! Пусть беды 
обходят стороной ваши семьи, 
пусть радуют вас ваши дети и 
внуки, почаще цветут улыбки на 
родных лицах! С Новым годом! 
С новым счастьем!

Николай НУРОВ,
заместитель Председателя 

Народного Хурала 
(Парламента) Республики 

Калмыкия,
первый секретарь Комитета 
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Сессия Народного Хурала

Аргументируя свою по-
зицию, заместитель 
Председателя Народ-
ного Хурала, руково-
дитель фракции КРО 

КПРФ Николай Нуров отметил:
- Планы властей по введению 

новой системы ограничений 
грубо нарушают права росси-
ян, Конституцию страны. Не 
случайно во многих регионах, 
в том числе в Калмыкии, нарас-
тает протест против тотальной 
кьюаркодизации граждан на 
фоне крайне неэффективных 
действий правительства в сфе-
ре здравоохранения, в борьбе с 
пандемией. Группа гражданских 
активистов в республике высту-
пила по этому поводу с Обраще-
нием к Президенту России. 

Как отметил глава фракции 
коммунистов, «последствия 
для власти принятия законов 
о QR-кодах будут, возможно, 
даже хуже, чем пенсионная ре-
форма, потому что это бесце-
ремонное вторжение в личное 
пространство всех без исключе-
ния граждан. Ограничительные 
меры, вводимые по указам глав 
регионов, уже вызывают со-
противление. Ситуация только 
усугубится после принятия фе-
дерального закона. При этом со-
противление может проявляться 
в разных формах, в том числе 
как уличный протест, акции не-
повиновения».

Совет Госдумы, напомним, 
15 ноября направил законо-
проекты правительства, ко-
торые обяжут граждан предъ-
являть QR-коды о вакцина-
ции в общественных местах 
и на транспорте, в рассылку 
для сбора отзывов в регио-
ны, в Общественную палату, 
Счетную палату, Совет Феде-
рации.

 Согласно первому законо-
проекту правительства РФ, 
с 1 февраля 2022 г. граждане 
старше 18 лет при посещении 
большинства общественных 
мест, включая заведения об-
щепита и непродовольствен-
ные магазины, обязаны будут 
предъявлять один из доку-
ментов: QR-код о вакцина-
ции или перенесенном ковиде 
либо справку о медотводе. До 
1 февраля, в переходный пе-
риод, вместо них можно будет 
предъявить ПЦР-тест. Анало-
гичные меры поправками в 
Воздушный кодекс и устав же-
лезнодорожного транспорта 
планировали ввести на желез-
нодорожном и авиатранспорте 
при междугородных и между-
народных перевозках.

- Заклиная о всеобщей вак-
цинации, власть забывает про 
необходимость разработки соб-
ственно лекарств от ковида, - 
продолжил Николай Нуров. – К 
тому же во многом из-за мер 
по ограничению мобильности 
люди не могут получить сво-
евременную медицинскую по-
мощь по другим заболеваниям 

– сердечно-сосудистым, онколо-
гии, системы кровообращения и 
т.д. Принятие нового закона об 
обязательной кьюаркодизации 
многократно усугубит назван-
ные проблемы.

До сих пор совершенно не 
понятно, кто будет проверять в 
массовом порядке наличие QR-
кодов, контролировать соблюде-
ние этого закона на всех уров-
нях и во всех сферах, какими и 
на основании чего будут санк-
ции к нарушителям. Президент 
России неоднократно предупре-
ждал: вакцинация должна быть 
добровольной, а решения о кью-
аркодизации – хорошо проду-
манными, выверенными. 

Мы не против вакцинации 
как таковой, - подчеркнул Ни-
колай Нуров, - мы против при-
нуждения, насильственных 
действий в отношении граждан 
России, против кощунственных 
экспериментов на людях, пре-
вращения страны в электрон-
ный концлагерь. 

В субъектах Федерации – и 
это стало уже нормой - ини-
циативы федерального центра 
воспринимаются как приказ к 
исполнению. Так было, в част-
ности, с пенсионной реформой, 
поправками в Конституцию. На 
нынешней 26 сессии Народного 
Хурала своим мнением по по-
воду обязательных QR-кодов 
поделились лишь коммуни-
сты и члены оппозиционной 
межфракционной депутатской 
группы. Единороссовское боль-
шинство проголосовало «за» без 
каких-либо комментариев.

Однако протестное движе-
ние граждан по всей России, а 
также жесткая позиция Ком-
партии возымели действие. 
Под давлением обществен-
ности, в том числе фракции 
КПРФ, Совет Госдумы, как 
сообщил 13 декабря предсе-
датель нижней палаты парла-

мента РФ Вячеслав Володин, 
снял с рассмотрения законо-
проект о внесении изменений 
в Воздушный кодекс и в Устав 
железнодорожного транспор-
та, касающихся предъявле-
ния QR-кодов на транспорте. 
Законопроект же о введении  
QR-кодов 16 декабря принят 
ГД  в первом чтении. 

В числе основных вопро-
сов последней в уходящем году 
сессии Народного Хурала были 
бюджетные законопроекты: 
утверждены в окончательном 
чтении бюджеты республики и 
Территориального ФОМСа на 
трехлетний период, а также по-
правки в республиканский бюд-
жет на нынешний год и плано-
вый период до 2023 года.

Как отметил первый замести-
тель Председателя правитель-
ства - министр финансов Калмы-
кии Очир Шургучеев, внесение 
изменений в ресбюджет текуще-
го года связано, главным обра-
зом, со снижением поступлений 

Зал заседаний парламента Калмыкии

ÔÐÀÊÖÈß ÊÎÌÌÓÍÈÑÒÎÂ - 
ÏÐÎÒÈÂ ÊÜÞÀÐÊÎÄÈÇÀÖÈÈ 

Фракция КРО КПРФ в Народном Хурале проголосовала 
против проекта федерального закона о внесении изменений в закон 

"О санитарно-эпидемиологическом благополучии населения", 
которым предусматривается ряд ограничительных мер в целях 
предотвращения распространения коронавирусной инфекции. 

Вопрос был включен в повестку 26 сессии парламента Калмыкии, 
состоявшейся 9 декабря.

В Калмыкии режим ограничений прод-
лен до 23 января 2022 года. Согласно реше-
нию регионального оперштаба по противо-
действию распространению коронавирусной 
инфекции, помимо обычных ограничений – 
маски, социальная дистанция, запрет на про-
ведение театрально-зрелищных, культурно-
просветительских, деловых и других массовых 
мероприятий, введено требование о QR-коде. 

С 1 декабря 2021 года в Калмыкии необ-
ходимо наличие QR-кода о вакцинации, сер-
тификата о перенесенном коронавирусе или 
отрицательный ПЦР-тест у посетителей це-
ремоний торжественной регистрации брака, 
библиотек, архивов, музеев и прочих объек-
тов культуры, а также организаций, осущест-
вляющих:
 творческую деятельность, деятельность в об-
ласти искусства и организации развлечений;

 деятельность по предоставлению продук-
тов питания и напитков (общественное пи-
тание);
 деятельность в области спорта, отдыха и 
развлечений;
 физкультурно-оздоровительную деятель-
ность;
 деятельность по организации конференций 
и выставок;
 деятельность по предоставлению услуг па-
рикмахерскими и салонами красоты;
 розничную торговлю непродовольствен-
ными товарами в объектах с площадью свы-
ше 100 кв.м. (кроме аптек, автозаправочных 
станций);
 деятельность по предоставлению мест для 
временного проживания.

 (По сообщению сайта Главы РК) 

ÒÐÅÁÎÂÀÍÈÅ Î QR-ÊÎÄÅ Â ÊÀËÌÛÊÈÈ
Предписано оперштабом

законом предусматривается 
уменьшение доходной части ре-
спубликанского бюджета на 243 
436,6 тыс. рублей. 

С учетом предлагаемых изме-
нений основные параметры бюд-
жета на 2021 год составят: до-
ходы –20 928 419,1тыс. рублей; 
расходы –22 475 745,2тыс. ру-
блей; дефицит –1 547 326,1тыс. 
рублей.

Бюджет на 2022 год и на 
плановый период 2023 и 2024 
годов сформирован на основе 
21 государственной программы 
Республики Калмыкия, охва-
тывающих все направления 
социально-экономического раз-
вития республики.

При этом более половины 
расходов занимают нацпроек-
ты «Жилье и городская среда», 
«Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» и «Эко-
логия». На эти цели предусмо-
трено на 2022 год – 3 138 123,1 
тыс. рублей; 2023 год – 2 996 
865,1 тыс. рублей; 2024 год - 3 

172 295,9 тыс. рублей.
Расходы по региональным 

проектам в социальной сфере 
(образование, здравоохранение, 
культура и демография) ежегод-
но составляют около 40 %. 

На развитие экономики в 
следующем году планируется 
направить 109,2 млн рублей, в 
2023-м – 658,3 млн и в 2024 году 
– 260,6 млн рублей.

В окончательном виде дохо-
ды республиканского бюджета 
утверждены в следующих пара-
метрах: на 2022 год – 21 млрд 49 
млн 203,3 тыс. рублей, на 2023-й 
– 22 млрд 329 млн 249,3 тыс., на 
2024 год – 23 млрд 127 млн 546,3 
тыс. рублей.

Общий объем расходов – со-
ответственно 21 млрд 293 млн 
782,3 тыс., 22 млрд 530 млн 
331,7 тыс. и 22 млрд 992 млн 
361,6 тыс. рублей. Дефицит ре-
спубликанского бюджета в 2022 
году составит 244,6 млн рублей, 
в 2023-м – 201,1 млн, в 2024 году 
прогнозируется профицит в 135 
млн 184,7 тыс. рублей. 

 На предыдущей, 25 сессии 
Народного Хурала, состоявшей-
ся месяц назад, глава фракции 
КРО КПРФ Николай Нуров 
выступил с заявлением о том, 
почему коммунисты не могут 
поддержать принятие республи-
канского бюджета на 2022 год 
и на плановый период 2023 и 
2024 годов. Причина – неэффек-
тивная работа правительства по 
расширению налогооблагаемой 
базы, необоснованное предо-
ставление налоговых льгот 
крупным инвесторам, неэффек-
тивное распоряжение имеющи-
мися ресурсами, а также систе-
матический срыв мероприятий 
нацпроектов, отсутствие надле-
жащего контроля над качеством 
строительства дорог, объектов 
капстроительства, низкая квали-
фикация управленцев. В итоге 
нацпроекты не достигают по-
ставленных целей, госдолг ре-
гиона растет, а качество жизни 
населения падает.

Позиция фракции КРО КПРФ 
ко второму, окончательному, чте-
нию законопроекта о бюджете 
РК не изменилась: коммунисты 
не стали голосовать за бюджет 
республики, который не сможет 
обеспечить развитие региона, 
реализацию национальных про-
грамм на территории Калмыкии. 

Баир ДОЛАНОВ

налоговых и неналоговых дохо-
дов, реализацией мероприятий, 
связанных с профилактикой и 
устранением последствий коро-
навирусной инфекции, а также 
с изменением объема безвоз-
мездных поступлений из феде-
рального бюджета. Принятым 
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Перед началом заседа-
ния глава коммунистов 
Калмыкии Николай 
Нуров вручил в тор-
жественной обстановке 

партийные билеты вступившим 
в КПРФ товарищам: Алексан-
дру Боваеву, Бамбе Басанговой, 
Владимиру Дорджиеву, Джан-
гару Боваеву и Асхару Нурга-
лиеву. Все пятеро с большой от-
ветственностью, результативно 
отработали во время выборов в 
Госдуму. Под аплодисменты со-
бравшихся первый секретарь 
рескома партии вручил им благо-
дарственные письма.

«Сознательный выбор сегод-
ня делают те, кто, столкнувшись 
с фактами нарушения законо-
дательства, фальсификациями, 
кражи голосов, решили продол-
жить борьбу за правду и справед-
ливость в рядах КПРФ», - под-
черкнул Николай Нуров.

Как отметил в ответной речи 
Владимир Дорджиев, в КПРФ 
надо вступать для того, чтобы 
самим создавать то будущее, ко-
торое мы хотим видеть, а сегод-
няшняя ситуация такова, что тер-
петь дальше уже невозможно.

 «Я - с коммунистами, которые 
создали великую страну, которые 
победили фашизм, и которые не 
сдаются, несмотря ни на какие 
трудности!», - заявила Бамба Ба-
сангова. 

Юной элистинской спор-
тсменке Алине Гермашевой был 
вручен с пожеланиями успехов 
комсомольский билет. 

С докладом об итогах выборов 
в Госдуму VIII созыва, о работе 
республиканского избиратель-
ного штаба выступил первый 
секретарь Комитета КРО КПРФ 
Николай Нуров.

- Мы вместе провели в усло-
виях пандемии сложную и ис-
ключительно важную кампа-
нию, в основе которой впервые 
за долгое время доминирующей 
стала левая повестка, связанная 
с надеждой избирателей на пре-
кращение монополии партии 
власти. Настоятельный запрос 
общества на социальную спра-
ведливость на фоне обнищания 
народа и усиливающегося бес-
правия граждан привели в наши 
ряды представителей разных 
оппозиционных сил, колеблю-
щейся части электората, и это 
существенно повлияло на итоги 
сентябрьских выборов, - отметил 
докладчик. 

В Калмыкии была создана 
уникальная общественная си-
стема народного контроля «На-
блюдательный полк», которая 
совместно с проектом КПРФ 
«Красный контроль» помогла 
нам значительно улучшить, в 
сравнении с прошлыми выбора-
ми в Госдуму, итоговые резуль-
таты. Помогла создать команду 
молодых активистов, патриотов, 
болеющих душой за будущее ре-
спублики. 

Получили большой резонанс и 
отразились на результатах голо-
сования встречи с калмыцкими 
избирателями кандидатов в де-
путаты Госдумы Н.В. Арефьева и 
экс-сенатора от Иркутской обла-
сти, первого секретаря Бурятско-
го рескома КПРФ В.М. Мархаева, 
которые побывали не только в сто-
лице республики, но и в районах, 
- подчеркнул Николай Нуров. 

Глава рескома назвал озвучен-
ные ранее конкретные цифры ито-
гов голосования в Калмыкии и в 
целом по России, отметив успехи 
Компартии, победу КПРФ в ряде 
регионов. В республике, как из-
вестно, коммунисты опередили 
«Единую Россию» в столице реги-
она Элисте и в двух районных цен-
трах – Троицком и Ики-Буруле.

«По Калмыцкому одноман-
датному округу наш кандидат, 
молодой коммунист Санал Убу-
шиев набрал 22,3% голосов. Его 

поддержали 21835 избирателей, 
и это второй результат, который 
показывает, что мы не ошиблись 
в своем выборе. Хочется отдель-
но поблагодарить Санала Вале-
рьевича и его команду за проде-
ланную работу», - сказал Нико-
лай Эрднеевич.

- На прошедших выборах нам 
пришлось столкнуться с беспре-
цедентными грязными техноло-
гиями, такими, как черный пиар, 
давление и прямые угрозы в от-
ношении уполномоченных пар-
тии, доверенных лиц, попытки 
воспрепятствования работы на 
избирательных участках, отказ 
в приеме списков наблюдателей, 
выездное голосование «на пень-
ках» и массой других наруше-
ний, - продолжил докладчик.

 Надо прямо отметить, что 
Избирательная комиссия РК не 
была готова к проведению трех-
дневного голосования. Предсе-
датели ТИКов не только не вла-

дели знанием законодательства, 
но и напрямую его нарушали. По 
протоколам об итогах голосова-
ния по одномандатному избира-
тельному округу нами подано 75 
жалоб, по федеральному избира-
тельному округу – 102 жалобы. 
В настоящее время на рассмо-
трении судов и правоохранитель-
ных органов находится более 
10 жалоб и исковых заявлений. 
По аналогичным нарушениям 
кандидатом-одномандатником 
С.В. Убушиевым направлено 
пять исковых заявлений в суды 
г. Элисты и районов.

Глава коммунистов Калмыкии 
напомнил положения доклада 
Президиума ЦК КПРФ об итогах 

избирательной кампании: «Се-
годня мы переживаем уникаль-
ный момент. Мы аккумулиро-
вали и мобилизовали большую 
народную энергию. Нам оказано 
доверие, на нас возложены на-
дежды. Нужно очень вниматель-
но отнестись к тому, чтобы не 
растерять этот капитал, развить 
достигнутое. Занимать статич-
ное положение невозможно: или 
вперед, или будет откат назад».

Для движения вперед и про-
тивостояния попыткам раскола 
партии, ее дискредитации и на-
глой лжи, открытого преследо-
вания наших товарищей необ-
ходимы укрепление единства и 
дисциплины, поиск оптималь-
ных форм и методов работы в 
конкретных условиях и обстоя-
тельствах с опорой на народные 
массы, строгое следование Уста-
ву партии и духу товарищества.

Партийное отделение КПРФ 
в Калмыкии боеспособно, спло-

ченно и готово выполнить на-
меченные планы по подготовке 
к 100-летию образования Союза 
ССР, 100-летию Всесоюзной 
пионерской организации имени 
В.И. Ленина, а также к выборам 
в 2023 году депутатов Народного 
Хурала.

Прошедшие выборы показали, 
что народ Калмыкии не утратил 
веру в справедливость, надежду 
на достойное будущее. Грядущие 
выборы в парламент республики 
могут стать решительным шагом 
в приближении этого будущего, 
- подытожил первый секретарь 
Комитета КРО КПРФ.

 В докладе были также под-
няты остро актуальные для 
сегодняшнего дня проблемы, 
касающиеся ситуации в здраво-
охранении, образовании, приня-
тия Госдумой закона о введении 
QR-кодов в общественных ме-
стах, преследования партийных 
лидеров и рейдерских атак на на-
родные предприятия.

Выступая в прениях, первый 
секретарь Городовиковского 
местного отделения Людмила 
Балаклеец обратила внимание 
на необходимость перезагрузки 
в связи с принятием федераль-
ного закона о публичной вла-
сти в регионах. По ее мнению, 
можно попытаться изменить 
закон о выборах в парламент 
Калмыкии в пользу кандидатов-
одномандатников. В любом слу-
чае, надо быть готовыми к любо-
му развитию ситуации.

Имея большой опыт политиче-
ской деятельности, Л.И. Балакле-
ец поделилась размышлениями о 
парламентских методах борьбы 
за власть в условиях капитализ-
ма, напомнив о том, какую оцен-
ку давал им В.И. Ленин. 

Людмила Ивановна поблаго-
дарила за помощь на выборах 
кандидата в депутаты Госдумы 
Санала Убушиева и его соратни-
ков из «Наблюдательного пол-
ка», секретаря рескома партии 
Мигмир Бембееву, которая про-
вела для членов избирательных 
комиссий и наблюдателей обу-
чающие семинары. В качестве 
недостатков было высказано за-
мечание по поводу отсутствия в 
период выборов необходимого 
количества агитматериалов.

Узкие места подготовки и 
проведения выборной кампа-
нии стали темой выступления 
члена Избиркома РК от КРО 
КПРФ Оксаны Санджиновой. 
По ее мнению, избирательно-
му штабу партии не хватало 
оперативности в подаче жалоб 
на нарушения, системности и 
последовательности в работе 
при подготовке к голосованию, 
формировании ТИКов и УИКов, 

подборе для комиссий кандида-
тур с соответствующей подго-
товкой. Неоправданно, как счи-
тает Санджинова, затянулся в 
республиканском отделении пе-
риод послевыборного затишья.

Первый секретарь Октябрь-
ского райкома партии Дава 
Дандыков выразил благодар-
ность «Наблюдательному пол-
ку». Благодаря налаженному 
контролю на многих участках 
удалось отстоять голоса изби-
рателей за КПРФ, коммуниста-
одномандатника. «Будем доби-
ваться, чтобы на следующих вы-
борах результаты за Компартию 
были еще выше»,- заявил Дава 
Дорджиевич.

Главный результат прошед-
шей кампании в том, что ради 
общей цели – противостоять 
административному ресурсу, 
давлению, нарушениям – нам 
удалось сплотить вокруг КПРФ 
общественные движения Кал-
мыкии, гражданских активистов. 
И в итоге переломить ситуацию, 
дать бой тотальному доминиро-
ванию «Единой России». Об этом 
говорил с трибуны пленума пер-
вый секретарь Кетченеровского 
местного отделения партии, кан-
дидат в депутаты Госдумы VIII 
созыва Санал Убушиев. Глава 
общественного движения «Наша 
Калмыкия» привел подробности 
работы «Наблюдательного пол-
ка», отметил положительные мо-
менты и недостатки.

В прениях выступили также 
секретарь Комитета КРО КПРФ 
Сергей Цымбалов, первый се-
кретарь Яшкульского местного 
отделения партии Николай Ни-
жендаев. Выступавшие подели-
лись опытом противостояния на 
местах административному дав-
лению на членов комиссий и на-
блюдателей от КПРФ, попыткам 
их подкупа.

В принятом пленумом поста-
новлении ставится задача соз-
дания единого республиканско-
го штаба КПРФ по подготовке 
к выборам в Народный Хурал 
(Парламент) РК с включением в 
его состав представителей обще-
ственных движений и организа-
ций народно-патриотического 
блока. Выборы, напомним, со-
стоятся в 2023 году.

Постановлением, кроме того, 
поручено подготовить план про-
ведения в 2022 году отчетно-
выборных конференций мест-
ных отделений партии.

На пленуме рассмотрен так-
же организационный вопрос: в 
состав рескома партии введен 
первый секретарь Лаганского 
местного отделения КПРФ Ма-
рат Хайрлиев.

Надежда ПЕТРОВА

Первый секретарь рескома партии Николай Нуров 
вручает комсомольский билет Алине Гермашевой
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На III совместном пленуме Комитета 
и Контрольно-ревизионной комиссии КРО 

КПРФ, состоявшемся 18 декабря 
в конференц-зале офиса рескома партии, 
подведены итоги сентябрьских выборов 

в Госдуму и намечены задачи парторганиза-
ции в свете решений III (октябрьского) 
совместного пленума ЦК и ЦКРК КПРФ. 

Участники совместного пленума Комитета и КРК КРО КПРФ
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ТВЁРДЫЕ УРОКИ ТВЁРДЫЕ УРОКИ 
ИСТОРИИИСТОРИИ

Заявленные руководством стра-
ны цели – остановить вымирание, 
победить бедность, добиться тех-
нологического прорыва, войти в 
пятёрку ведущих экономик мира – 
как на глухую стену наталкивают-
ся на социально-экономический 
курс, который сама же власть не 
желает пересматривать. Но они не 
могут оставаться лишь деклара-
циями, добиться решения данных 
задач – это вопрос нашего вы-
живания и возвращения на путь 
успешного развития. По сути, это 
вопрос о том, быть или не быть 
нашей стране.

Решение масштабных истори-
ческих задач под силу только вы-
сокообразованному, всесторонне 
развитому, наделённому непод-
дельными патриотизмом и твёр-
дыми нравственными устоями 
обществу. Непременное условие 
формирования такого общества 
– общедоступное и высококласс-
ное образование. Вот почему 
принципиальный пересмотр по-
литики в этой сфере – важнейшая 
часть нашей программы. А клю-
чевым документом, лежащим в 
её основе, является законопроект 
«Образование для всех». Без во-
площения этого закона в жизнь 
невозможно возрождение выда-
ющейся русско-советской шко-
лы, уничтожаемой либеральны-
ми «реформаторами».

Пропагандистам-антисовет-
чикам, сокрушающимся о паде-
нии Российской империи «под 
пятой» большевиков, стоит на-
помнить, как в ней обстояло 
дело с образованием. К началу 
XX столетия умеющих читать 
и писать в России было менее 
300 на тысячу жителей. То есть 
меньше 30%. А среди женщин 
количество грамотных составля-
ло лишь 13%. Лишь каждый чет-
вёртый был грамотным и среди 
солдат-новобранцев. Именно это 
стало одной из ключевых при-
чин поражений царской армии 
в Первой мировой войне. Безот-
ветственное, откровенно прене-
брежительное и недальновидное 
отношение власти к преодоле-

нию массовой отсталости и без-
грамотности стало одним из её 
исторических преступлений. Тех 
преступлений, за которые она в 
итоге поплатилась собственной 
гибелью.

Этот урок, который упорно 
игнорируется сегодня, в полной 
мере учли большевики, в 1917-м 
удержавшие страну от распада и 
колонизации. И взявшие на себя 
судьбоносную миссию восста-
новления государственности. 
Они понимали: чтобы эта мис-
сия была выполнена, первооче-
редной целью должно стать мас-
совое просвещение. 

За два года, прошедших после 
Октябрьской революции, Совет 
народных комиссаров РСФСР 
успел принять целый ряд дей-
ственных декретов, коренным об-
разом менявших оразовательную 
политику в интересах народа. В 
1920-м была создана Всероссий-
ская чрезвычайная комиссия по 
ликвидации неграмотности. За 
первые два десятилетия Совет-
ской власти количество школь-
ников увеличилось в 20 раз, а ко-
личество студентов выросло ше-
стикратно. Уже к концу второй 
советской пятилетки, завершив-
шейся в 1937 году, грамотность в 
нашей стране достигла 81%. А к 
концу 50-х годов она стала прак-
тически стопроцентной. 

Именно политика коммуни-
стов в сфере образования заложи-
ла фундамент модернизации 30-х 
годов – невиданного по своим 
темпам и результатам социально-
экономического прорыва. Имен-
но она стала залогом нашего 
победоносного противостояния 
гитлеровским захватчикам и спа-
сения всего мира от порабощения 
коричневой чумой. Не случайно 
уцелевшие фашистские генералы 
после войны признавались на до-
просах: мы проиграли не только 
советскому солдату, но прежде 
всего советскому учителю.

Советская система образо-
вания обеспечила наш великий 
прорыв в космос, помогла нам 
первыми на планете победить 
самые опасные эпидемии и соз-
дать надёжный ядерный щит, по 
сей день защищающий страну от 

агрессии противников.
Даже в 1942 году, когда фаши-

сты стояли под Москвой, из бюд-
жета Советского государства на 
образование тратилось больше, 
чем сегодня, – 6%. В 1945-м мы 
тратили на образование 17% бюд-
жета. В 1950-м на него шёл каж-
дый пятый рубль. А современная 
Россия, по данным Института 
статистики ЮНЕСКО, скатилась 
по доле расходов на образование 
на 120-е место в мире! 

ЗАОКЕАНСКИЙ ЗАОКЕАНСКИЙ 
КОНСПЕКТ КОНСПЕКТ 
ДИВЕРСИИДИВЕРСИИ

Развал советского образова-
ния был составной частью плана 
ослабления нашей страны. Её 
превращения в сырьевой при-
даток Запада. В 1994-м Всемир-
ный банк, чья штаб-квартира 
расположена в Вашингтоне, 
разработал для нас программу, 
носившую характер директивы 
для новой власти. А по сути яв-
лявшуюся планом вероломной 
диверсии. Она именовалась так: 
«Россия: образование в переход-
ный период». Именно её наши 
новоявленные чиновники по-
слушно взяли на вооружение 
в качестве главного ориентира 
для поистине катастрофических 
«преобразований».

В итоге за годы погромной 
«оптимизации» количество школ 
сократилось в России более чем 
на 29 тысяч. Закрыта каждая вто-
рая сельская школа! Благодаря 
«реформам», проведённым по 
западным лекалам, в российской 
школе уже фактически осущест-
влена программа социальной 
сегрегации – в соответствии с 
грабительскими принципами 
разделения на узкую группу 
«избранных» и «второсортное» 
большинство. Произошло раз-
деление на немногочисленные 
элитные школы и лицеи, спо-
собные обеспечить образование 
действительно высокого уровня, 
и массовую школу, деградирую-
щую при прямом участии чинов-
ников и идеологов радикального 
«обновления» в образовательной 
сфере.

Тут впору вспомнить зловещее 
высказывание личного секретаря 
Гитлера, обергруппенфюрера СС 
Мартина Бормана о нашем наро-
де, который мечтали поработить 
фашисты: «Мы не хотим, чтобы 
они были образованны. Доста-
точно, если они будут считать до 
ста. Такие недоумки будут тем 
более полезны для нас». Варвар-
ская политика, которую после 
разрушения СССР навязали стра-
не, победившей фашизм, прямо 
способствует воплощению «за-
ветов» палачей-захватчиков, по-
верженных советским народом.

Одна из ключевых ролей 
здесь принадлежит внедрённо-
му у нас единому госэкзамену. 
Его сторонники уверяли, что он 
расширит права и возможности 
молодых людей, связанные с по-
лучением образования. Распах-
нёт двери лучших вузов перед 
талантами из глубинки. В реаль-
ности же система ЕГЭ привела к 
натаскиванию старшеклассников 
на «угадайку» – выбор вариан-
тов ответов на вопросы, которые 
предлагает тест, подменивший 
полноценный экзамен. Моло-
дёжь перестаёт мыслить систем-
но и широко, утрачивает способ-
ность к глубокому анализу.

За разрушением системы 
школьного образования неизбеж-
ным образом следует и кризис 
образования высшего. Специа-
листы, академики РАН, социоло-
ги не первый год бьют тревогу: 
70% абитуриентов, желающих 
получить университетский ди-
плом, не обладают элементарны-
ми навыками самостоятельного 
анализа информации. 

Несколько лет назад букваль-
но всколыхнула история, кото-
рую обнародовали сотрудники 
факультета журналистики МГУ. 
Его первокурсники писали уста-
новочный диктант. Только пятая 
часть студентов сделала в нём не 
больше восьми ошибок. Осталь-
ные, включая таких, кто был вы-
пущен из школы с отличием, сдав 
ЕГЭ на «рекордные» 100 баллов, 
допустили по 20—25 ошибок. И 
это в ведущем вузе страны! На 
факультете, куда приходят люди, 
для которых хорошее владение 
родным языком – не просто во-
прос грамотности, но важнейшее 
условие избранной профессии!

ИЗ КЛАССА – ИЗ КЛАССА – 
В ЦИФРОВОЙ В ЦИФРОВОЙ 
КОНЦЛАГЕРЬКОНЦЛАГЕРЬ

Политика тотальной коммер-
циализации право на получение 
знаний ставит в зависимость 
от материального статуса. Доля 

платного образования особенно 
существенна именно в тех сфе-
рах, которые являются наиболее 
значимыми для нашей экономи-
ки. Такая политика прямо проти-
воречит стратегическим задачам 
страны. Но именно её поднима-
ют на щит «оптимизаторы». Те-
перь, ссылаясь на ими же рекла-
мируемую «новую реальность», 
они призывают к ускоренному 
переводу массовой школы в ре-
жим дистанционного обучения. 
К закреплению такой практики в 
качестве бессрочной. 

Реализация такого плана 
окончательно уничтожит и про-
светительскую, и воспитатель-
ную функцию отечественной 
школы. Идеология тотальной 
цифровизации образования и его 
перевода на дистант, против ко-
торого, при активной поддержке 
родительской общественности, 
решительно выступила КПРФ, 
поддерживается не только «про-
грессистами» из либеральных 
институтов и прозападными 
фондами «развития». 

Выступая на Гайдаровском 
форуме, глава Сбербанка Герман 
Греф прямо заявил: «Как управ-
лять обществом, если каждый 
будет осознавать основу своего 
«я»?» По мысли приверженцев 
рыночного фундаментализма, 
такая основа должна сохранить-
ся только у избранных, которые 
и призваны управлять большин-
ством, полностью порабощён-
ным морально и интеллектуаль-
но. Эти господа любят превозно-
сить в своих речах достижения 
Запада, но при этом им совсем не 
хочется вспоминать слова, про-
изнесённые Стивом Джобсом: 
«Самое главное в образовании 
– это человек. Человек, который 
разжигает в вас любопытство, 
который кормит ваше любопыт-
ство. Компьютеры не могут дать 
вам этого». 

С предупреждением об опас-
ности тотальной цифровиза-
ции всех сфер жизни недавно 
выступил и президент Путин. 
Обращаясь 12 ноября к участ-
никам проходившей в Москве 
международной конференции 
по искусственному интеллекту, 
он подчеркнул, что такой интел-
лект не должен работать во вред 
человеку. Спрашивается, почему 
же власть, высказывающая такие 
правильные идеи, при этом не 
препятствует реализации опас-
ных планов, этим идеям прямо 
противоречащих? 

Ответ очевиден: причина 
в том, что по-прежнему оста-
ётся неизменным социально-
экономический курс, который, 

Актуально

Ã.À. ÇÞÃÀÍÎÂ:Ã.À. ÇÞÃÀÍÎÂ: 
ÎÑÒÀÍÎÂÈÒÜ 
ÏÐÅÑÒÓÏËÅÍÈÅ 
ÏÅÐÅÄ ÁÓÄÓÙÈÌ!

Нынешняя тревожная и чрезвычайно сложная эпоха бросает 
нашей стране три главных вызова, угрожающих благополучию 
граждан, суверенитету и, в конечном счёте, сохранению России. 

Первый из главных вызовов – демографическая катастрофа, 
стремительное вымирание страны. Второй – массовая бедность 

и обнищание. Третий – системный кризис. Экономический, 
управленческий и духовный. В центре этого кризиса – деградация 

системы образования, являющейся фундаментом развития 
и жизнеспособности государства.

Î ÑÈÒÓÀÖÈÈ Â ÎÒÅ×ÅÑÒÂÅÍÍÎÌ ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈÈ
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как и прежде, ориентирован на 
сохранение примитивной олигар-
хической экономики сырьевого 
придатка, не заинтересованной в 
высокоразвитом и просвещённом 
обществе. Отсюда и финансовая 
политика голодного пайка в обра-
зовательной сфере. Приносящая, 
без преувеличения, катастрофи-
ческие кадровые результаты.

ШКОЛА ШКОЛА 
ВЫЖИВАНИЯВЫЖИВАНИЯ

По официальным данным в 
России свободны 11% учитель-
ских рабочих мест. Но на самом 
деле в образовании наблюдается 
самый настоящий кадровый кри-
зис. Население России стреми-
тельно сокращается, но в классы 
при этом загоняют по 40 детей 
– всё из-за того же дефицита пре-
подавателей.

В основе этих проблем – по 
сути нищенское и бесправное 
положение учителя в современ-
ной российской школе, стреми-
тельно подрывающее престиж 
профессии педагога.

В 2012 году в «майских ука-
зах» президента была сформули-
рована задача довести зарплату 
учителей как минимум до сред-
ней по региону. Но на деле она 
так и не решена. Авторы иссле-
дований, посвящённых пробле-
мам образования, настаивают: 
официальная статистика искажа-
ет реальную ситуацию с оплатой 
учительского труда, преподносит 
её в радужных тонах, не соот-
ветствующих действительности. 
Нас уверяют, что в среднем по 
стране зарплата учителей до-
стигает 46 тысяч в месяц. Но, 
во-первых, подобные расчёты 
делаются без учёта того, что в 
большинстве регионов такие 
зарплаты образуются за счёт не-
посильных нагрузок педагогов, 
работающих на две-три ставки. 
Во-вторых, статистика привыч-
но жонглирует цифрами, замеряя 
среднюю температуру по боль-
нице без учёта ситуации в кон-
кретных регионах. В то время 
как типовая учительская ставка, 
базовый оклад, колеблется от 3 
до 20 тысяч в месяц!

В результате по всей стране 
стремительно распространяет-
ся практика, когда учителя ради 
элементарного выживания вы-
нуждены взваливать на себя 
немыслимые нагрузки, дости-
гающие 36-40 часов в неделю. 
В таких условиях сегодняшняя 
бюрократия откровенно ци-
нично взваливает на него ещё и 
бессмысленную бумажную от-
чётность, которую вальяжные 
чиновники в уютных кабинетах 
затем подшивают к томам «ве-
домственных данных». Этим, по 
сути, и ограничивается работа 
бюрократов от образования, по-
лучающих за неё гораздо более 
щедрые оклады, чем учителя, на 
чьём горбу они паразитируют.

Всё это в конечном счёте ли-
шает учителя способности пол-
ноценно работать, уделять до-
статочно внимания ученикам и 
передавать им свои знания. 

На том же голодном пайке 
остаётся и большая часть выс-
ших учебных заведений. Даже 
в Москве нынешняя средняя 
ставка вузовского профессора – 
35-40 тысяч рублей, ставка до-
цента – 25 тысяч, ассистента – от 
15 до 20 тысяч.

Расчётная стипендия рос-
сийского студента вуза – изде-
вательские 13% от официально 

установленного прожиточного 
минимума против 80% в СССР. 
А для тех, кто получает среднее 
профессионально-техническое 
образование, этот показатель и 
вовсе составляет жалкие 5% – в 
16 раз меньше, чем в советскую 
эпоху!

В упомянутой программе раз-
рушения отечественной образо-
вательной сферы, составленной 
Всемирным банком и навязанной 
нам, предлагалось, прежде всего, 
уничтожить систему среднего 
профессионально-технического 
образования. По мысли состави-
телей документа, оно не имеет 
смысла в условиях «свободного 
рынка». И профтехобразование 
действительно пустили под нож.

Сегодня практически невоз-
можно найти хорошего токаря, 
фрезеровщика, сварщика. Даже 
руководство «Роскосмоса» по-
жаловалось на их катастрофи-
ческую нехватку при строитель-

стве космодрома «Восточный». 
Эти профессии у нас, по сути, 
ликвидированы.

Уже в программе первой со-
ветской пятилетки предусма-
тривалась подготовка 500 тысяч 
квалифицированных рабочих 
в школах фабрично-заводского 
ученичества – предшествен-
ницах уничтоженных теперь 
профессионально-технических 
училищ. В Советской стране, 
наряду с министерством просве-
щения, действовал Госкомитет 
по профтехобразованию. Вот 
благодаря чему СССР был одним 
из мировых лидеров по темпам 
технического и промышленного 
развития, производил 20% миро-
вой продукции. Вот почему наши 
автоматические станки с число-
вым программным управлением 
экспортировались и в Западную 
Германию, и в Нидерланды, и 
в Великобританию. А сегодня 
мы сами в разы отстаём от этих 
стран по использованию таких 
станков на производстве.

Выдающееся советское обра-
зование рассматривалось миро-
вым капиталом как прямая угро-
за. Потому что оно было залогом 
нашего успешного развития, 
экономической и политической 
конкурентоспособности социа-
лизма. И устроители «холодной 
войны», добившись своей завет-
ной цели – разрушить СССР, – в 
качестве одной из первых и глав-
ных мишеней избрали именно 
нашу образовательную систему. 
Избрали, хорошо понимая, что 
её уничтожение – самая надёж-
ная гарантия от нашего нацио-
нального возрождения.

В нём не заинтересована и 
российская олигархия, поделив-
шая наши национальные богат-
ства с транснациональным ка-
питалом. Её, заинтересованную 
в управлении оболваненным, 
бесправным и бессловесным об-
ществом, пугает то, о чём ещё в 
XVIII веке говорил французский 

философ-просветитель Дени Ди-
дро: «Образование придаёт чело-
веку достоинство, да и раб начи-
нает сознавать, что он не рождён 
для рабства».

Мы надеемся, что вопрос 
оздоровления образовательной 
системы найдёт отражение в раз-
говоре, который состоится на 
предстоящей 23 декабря пресс-
конференции главы государства. 
Без серьёзного анализа и реше-
ния этого вопроса просто невоз-
можно реализовать установки, 
заявленные им в таком важном 
документе, как «Основы госу-
дарственной политики в сфере 
стратегического планирования в 
России».

В нём, наконец, признано то, 
на чём давно настаивает КПРФ: 
без стратегического планиро-
вания невозможно определять 
действительно важнейшие цели 
социально-экономического раз-
вития, находить способы их до-

стижения. Важность и актуаль-
ность этих тезисов очевидна. Но 
они так и останутся тезисами, 
если будет продолжен курс в ин-
тересах олигархии и сохранит-
ся подчинённая ему политика в 
сфере образования. При такой 
политике просто не останется 
кадровых ресурсов для научно-
методологического обеспечения 
государственного управления. 
Стратегическое планирование 
будет некому осуществлять. И 
планировать будет нечего.

Альтернатива этому – в про-
грамме КПРФ, предполагающей 
как принципиальный пересмотр 
социально-экономического кур-
са в целом, так и кардинальную 
смену политики в области обра-
зования.

ПРОГРАММА ПРОГРАММА 
СПАСЕНИЯ СПАСЕНИЯ 
ОБРАЗОВАНИЯ: ОБРАЗОВАНИЯ: 
20 ПРЕДЛОЖЕНИЙ 20 ПРЕДЛОЖЕНИЙ 
КПРФКПРФ

В первую очередь, необходи-
мо провести экспертизу прак-
тики реформирования образо-
вательной системы в России за 
последние 30 лет на предмет её 
соответствия целям развития 
страны. Мы требуем внести кор-
ректировки в те законодательные 
разделы, которые касаются об-
разовательной сферы, и в нацио-
нальный проект «Образование». 
Их нужно привести в соответ-
ствие с нашими национальными 
интересами и стоящими перед 
нами задачами опережающего 
развития, укрепления безопасно-
сти и суверенитета. 

Государство обязано перейти 
к научно обоснованному фор-
мированию кадрового состава 
учебных заведений и единой 
учебной программы российских 
школ. Пора положить конец по-
рочной и бесперспективной 
практике распыления управлен-
ческих функций в образователь-

ной сфере между министерством 
просвещения и Рособрнадзором. 
На деле такое распыление обо-
рачивается дублированием, уве-
личивающим бюрократическую 
нагрузку на учебные заведения 
и затрудняющим их нормальную 
работу. Рособрнадзор оказыва-
ется, по сути, лишним звеном. 
Наиболее разумным решени-
ем было бы расформирование 
этого ведомства. Контрольные 
функции в этой сфере, как и от-
ветственность за её состояние, 
следует полностью возложить на 
министерства просвещения, нау-
ки и высшего образования.

Одновременно с этим, в 
целях возрождения фактиче-
ски разгромленной системы 
профессионально-технического 
образования необходимо восста-
новить самостоятельный Госко-
митет, который будет осущест-
влять управление этой сферой.

Затраты государства на обра-

зование должны быть удвоены и 
составлять не менее 7% от ВВП. 
Без этого любые призывы и обе-
щания добиться технологическо-
го прорыва будут перечёркнуты 
нарастающей интеллектуальной 
деградацией и разрушением на-
учного потенциала страны.

Во всех регионах зарплата 
учителя должна быть не ниже 
средней по России. И не с учётом 
нескольких ставок, как проис-
ходит сегодня, а с учётом одной, 
предполагающей 18 учебных 
часов в неделю. В сфере профте-
хобразования оклады преподава-
телей необходимо как минимум 
удвоить в сравнении с сегодняш-
ними. А ставки вузовских препо-
давателей довести до уровня, не 
менее чем вдвое превышающего 
среднюю российскую зарплату.

Категорически необходимо 
устранить существенный раз-
рыв в оплате труда учителей и 
преподавателей столичных и ре-
гиональных школ и вузов. Мате-
риальное положение тех, от кого 
зависит качество образования 
школьников и студентов, а зна-
чит и будущее страны, не может 
определяться тем, в каком регио-
не живёт и трудится педагог. Это 
правило работает во всех веду-
щих государствах мира – в них 
давно уже не актуально профес-
сиональное и социальное разде-
ление на столичные и провинци-
альные учебные заведения. Что 
и предопределяет равномерное 
распределение высококлассных 
учебных заведений по стране, 
способствующее в конечном счё-
те более успешному развитию 
науки, новых технологий, пере-
довой промышленности. 

Государство обязано оказы-
вать действенную социальную 
поддержку студентам вузов и 
профессионально-технических 
учебных заведений. И в первую 
очередь им необходимо гаранти-
ровать стипендию не ниже про-
житочного минимума.

Сохранение и развитие рос-
сийского села, являющееся во-
просом национальной безопас-
ности, требует принципиального 
изменения порочной политики 
финансирования сельских школ 
по остаточному принципу. Необ-
ходимо обеспечить им полноцен-
ную финансовую поддержку вне 
зависимости от числа учащихся. 

Как и в случае с медициной, 
мы должны решительно отка-
заться от взгляда на образование 
как на услугу, от любого оправ-
дания его коммерциализации. 
Мы убеждены: образование, как 
и медицина, должно быть до-
ступным и бесплатным для каж-
дого. При этом его доступность 
не исключает серьёзного кон-
курса при поступлении в вузы и 
специализированные школы для 
детей с неординарными способ-
ностями. Но пропуском в них 
могут служить только знания и 
интеллект – вне зависимости от 
материальных возможностей се-
мьи претендента. 

В первую очередь необходимо 
покончить с практикой приёма на 
платной основе в медицинские 
вузы и училища. Категорически 
недопустимо, чтобы доступ к 
профессии врача за деньги от-
крывался людям, не имеющим 
необходимых для неё способ-
ностей и лишённым искрен-
ней преданности ей. Перевод 
школьников на дистанционное 
обучение возможен только в тех 
случаях, когда это реально обо-
сновано тяжёлой эпидемической 
ситуацией в стране или в отдель-
ном регионе. 

Наши требования находят всё 
более активный отклик в обще-
стве. В конце ноября, выступая 
на конференции «Роль права 
в обеспечении благополучия 
человека», председатель След-
ственного комитета Александр 
Бастрыкин призвал отменить 
ЕГЭ, который он назвал пыткой 
для молодёжи. Глава СК напом-
нил, что советская система обра-
зования была лучшей в мире. И 
заявил, что вернуться к ней – это 
единственный разумный путь. 
Он подчеркнул: система дистан-
ционного обучения бесперспек-
тивна и порочна. 

Английский писатель и пу-
блицист Герберт Уэллс говорил: 
«История человечества превра-
щается в гонку между образова-
нием и катастрофой». Эта мудрая 
мысль особенно актуальна для 
нас сегодня. На одну чашу исто-
рических весов перед нами по-
ложена губительная перспектива 
окончательной деградации. На 
другую – задача нравственного, 
социального и экономического 
возрождения, осилить которую 
можно лишь с оздоровлением си-
туации в образовательной сфере.

Мы не вправе допустить, что-
бы в судьбе Отечества истори-
ческий перевес оказался на сто-
роне невежества и разрушения. 
И будем настойчиво бороться 
за возрождение принципов со-
циальной справедливости и раз-
вития в интересах большинства, 
опирающихся на всесторонние 
знания. На интеллектуальные и 
нравственные силы просвещён-
ного общества, способного отве-
тить на любые вызовы и решать 
самые масштабные историче-
ские задачи.

Геннадий ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ

(Публикуется 
с сокращениями) 

Â ðåçóëüòàòå ïî âñåé ñòðàíå ñòðåìèòåëüíî ðàñïðîñòðàíÿåòñÿ 
ïðàêòèêà, êîãäà ó÷èòåëÿ ðàäè ýëåìåíòàðíîãî âûæèâàíèÿ 
âûíóæäåíû âçâàëèâàòü íà ñåáÿ íåìûñëèìûå íàãðóçêè, 
äîñòèãàþùèå 36-40 ÷àñîâ â íåäåëþ. Â òàêèõ óñëîâèÿõ 
ñåãîäíÿøíÿÿ áþðîêðàòèÿ îòêðîâåííî öèíè÷íî âçâàëèâàåò íà íåãî 
åùå è áåññìûñëåííóþ áóìàæíóþ îò÷åòíîñòü, êîòîðóþ âàëüÿæíûå 
÷èíîâíèêè â óþòíûõ êàáèíåòàõ çàòåì ïîäøèâàþò ê òîìàì 
«âåäîìñòâåííûõ äàííûõ». Ýòèì, ïî ñóòè, è îãðàíè÷èâàåòñÿ ðàáîòà 
áþðîêðàòîâ îò îáðàçîâàíèÿ, ïîëó÷àþùèõ çà íåå ãîðàçäî áîëåå 
ùåäðûå îêëàäû, ÷åì ó÷èòåëÿ, íà ÷üåì ãîðáó îíè ïàðàçèòèðóþò.
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В своём докладе лидер 
партии дал общую ха-
рактеристику теку-
щей политической и 

социально-экономической си-
туации в стране, вскрыл угрозы 
дальнейшего ухудшения поло-
жения трудящихся при сохра-
нении проводимой политики. 
Г.А. Зюганов обратил внима-
ние товарищей на непрекраща-
ющуюся атаку против КПРФ 
и народных предприятий. По-
добные действия ещё больше 
дестабилизируют обстановку в 
стране, создают дополнитель-
ные риски для работы партий-
ных отделений. Несмотря на 
масштабное давление, КПРФ 
сохраняет верность своим 
принципам. Партия продол-
жает проводить линию на по-
следовательную защиту инте-
ресов народа. Она предлагает 
эффективные решения в сфере 
бюджетной, финансовой, нало-
говой политики, противостоит 
курсу на разрушение социаль-
ной сферы. 

Работа коммунистов на Орло-
вщине, в Ульяновской области и 
Хакасии, в городе-миллионнике 
Новосибирске, опыт «иркутской 
пятилетки», народных и коллек-
тивных предприятий являются 
наглядными примерами того, 
как на практике можно добить-
ся реальных успехов в развитии 
экономики и защите интересов 
граждан. В своей борьбе КПРФ 
использует и передовые зару-
бежные наработки – опыт ком-
партий Китая, Вьетнама, Кубы 
и других стран. В предстоящем 
году коммунисты планируют 
широко отметить 100-летие об-
разования Союза ССР и Всесо-
юзной пионерской организации 
им. В.И. Ленина.

Первый заместитель Предсе-
дателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин 
сообщил, что в условиях уже-
сточения политического режи-
ма и масштабного давления со 
стороны власти партия собрала 
миллионы подписей граждан 
против введения QR-кодов. 
Одной из важнейших задач в 
2022 году станет подготовка 
сильной команды, способной 
добиться успеха на региональ-

Всероссийское совещание

ÄÅÐÆÀÒ ÐÓÊÓ
ÍÀ ÏÓËÜÑÅ

Международный Союз 
советских офицеров 
направил заявле-

ние чрезвычайным и 
полномочным послам 

стран НАТО в Рос-
сийской Федерации 
в связи с нарастаю-

щим противостоянием 
между блоком НАТО 

и Россией.

Заявление за подписью 
г е н е р а л - л е й т е н а н т а 
авиации, председателя 
ЦИК и ЦС ССО России 

Геннадия Бенова было одо-
брено участниками состояв-
шегося 26 ноября XI объеди-
ненного пленума ЦИК И ЦКК 
Международного Союза со-
ветских офицеров по вопросу 
"Глобализм и Россия сегодня. 
Военно-политическая обста-
новка и задачи Международ-
ного Союза советских офице-
ров по активизации работы и 
достойной встрече 100-летия 
со дня образования СССР". 

В работе пленума, прошед-
шего в режиме онлайн, приняли 
участие и члены Калмыцкого 
регионального отделения Союза 
советских офицеров, коммуни-
сты Юрий Замбаев, Геннадий 
Кодлаев, Константин Манкуров, 
Александр Мотев.

В заявлении ССО в адрес 
чрезвычайных и полномочных 
послов стран НАТО в РФ вы-
ражена озабоченность участив-
шимися провокациями кораблей 
НАТО в Черном море с попыт-
ками захода в территориальные 
воды России, полетами разве-
дывательной и стратегической 
бомбардировочной авиации у 
берегов Крыма и созданием тем 
самым “опасного очага напря-
женности, который при опре-
деленных условиях способен 

перерасти в непредсказуемый 
военный конфликт”. 

Члены ССО расценивают 
“искусно созданный конфликт 
на белорусско-польской гра-
нице, наращивание военных 
группировок НАТО в Польше 
и Прибалтике, использование 
США и их союзниками Украи-
ны в качестве таранного орудия 
против России” как условия для 
катастрофического нарастания 
градуса напряженности. Прово-
кационные шаги блока НАТО 
Союз советских офицеров рас-
ценивает как серьезную угрозу 
для безопасности России и Бе-
лоруссии.

– Мы, офицеры стран Со-
дружества, прошедших через 
горнило Второй мировой войны 
с огромными человеческими по-

терями, хорошо знаем цену та-
ких войн. Мы требуем от стран 
НАТО прекратить провокацион-
ную деятельность у границ Со-
юзного государства, способную 
привести к широкомасштабному 
конфликту в Европе, а возможно 
и в мире, – говорится в заявле-
нии ССО.

Пленум постановил обра-
титься к Президенту РФ, депу-
татам Госдумы и членам Совета 
Федерации, к руководству КНР, 
КНДР, Кубы, к руководителям 
республик бывшего Советского 
Союза – первого в мире интер-
национального социалистиче-
ского государства, открывшего 
новый путь развития челове-
ческого общества и одержав-
шего победу над фашистской 
Германией, – с предложением 

объявить 2022 год Годом Союза 
Советских Социалистических 
Республик. 

Кроме того, пленум постано-
вил: усилить идеологическую 
работу среди молодежи, направ-
ленную на воспитание чувства 
интернационализма; в связи с 
учащением ЧС, возникающих по 
причине природных катаклиз-
мов, сформировать из личного 
состава региональных организа-
ций подразделения для оказания 
взаимопомощи в критических 
ситуациях; обратиться к Прези-
денту и Государственной Думе 
с предложением принять закон 
о приравнивании военнослужа-
щих к госслужащим.

Участники пленума обрати-
лись к ветеранам Вооруженных 
сил СССР в связи с предстоящим 
100-летием Советского Союза 
принять активное участие в под-
готовке и проведении совместно 
с местными отделениями КПРФ 
мероприятий, приуроченных 
к празднованию этой знамена-
тельной даты.

Глеб ПРОВОДОВ

16 декабря в режиме видеоконференцсвязи прошло Всероссийское 
совещание партийного актива КПРФ. В нём приняли участие 

представители всех региональных отделений партии, в том числе 
партактив КРО КПРФ во главе с первым секретарем рескома партии 

Николаем Нуровым. Ходом совещания руководил
 Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов.

ÏÐÅÊÐÀÒÈÒÜ 
ÏÐÎÂÎÊÀÖÈÈ ÍÀÒÎ!

Инициатива

Партийный актив КРО КПРФ

ных и муниципальных выборах. 
Кроме того, планируется возоб-
новить семинары-совещания в 
рамках федеральных округов, 
провести отчётно-выборные 
кампании в региональных и 
местных отделениях. Ключевой 
задачей должно стать укрепле-
ние партийных рядов.

Заместитель Председателя 
ЦК КПРФ Д.Г. Новиков дал 
прогнозную характеристику 
предстоящего избирательного 
цикла. Сегодня власть пытает-
ся реанимировать тезис о важ-
ности государственной идео-

логии. Наличие собственной 
идеологии является важным 
конкурентным преимуществом 
КПРФ. Именно оно позволяет 
партии формулировать мас-
штабные задачи возрождения 
страны и определять пути их 
реализации. КПРФ - всегда на 
переднем крае борьбы за инте-
ресы народа. Антикоммунизм 
и антисоветизм являются пло-
щадкой для сближения либера-
лов и власти. Это создаёт угро-
зу реванша деструктивных сил, 
подрывающих целостность 
государства. Партия должна 

помочь обществу извлечь пра-
вильные исторические уро-
ки из трагедии 1991 года. Это 
важно учесть при проведении 
масштабных мероприятий, по-
свящённых 100-летию обра-
зования СССР. Для удержания 
стратегической инициативы 
необходимо усилить влияние 
партии в рабочем и профсоюз-
ном движении. Распростране-
нию идей социализма призвана 
помочь системная партийная 
учёба, политическое просве-
щение, пропаганда успехов со-
циализма в настоящее время.

Заместитель Председателя 
Центрального Комитета КПРФ 
В.И. Кашин заявил о продол-
жающемся ухудшении ситуации 
в стране по всем направлени-
ям – в экономике, демографии, 
санитарно-эпидемиологической 
сфере. В условиях непрекра-
щающихся нападок на партию и 
рейдерских атак на подмосков-
ный совхоз им. В.И. Ленина 
КПРФ планирует проведение в 
январе 2022 года всероссийской 
акции протеста в защиту народ-
ного предприятия. 

Во внешней политике ситуа-
ция по-прежнему остаётся на-
пряжённой. Партия продолжает 
оказывать помощь героическо-
му народу Донбасса. В настоя-
щее время готовит к отправке 
очередной, 93-й по счёту, кон-
вой с грузом гуманитарной по-
мощи для жителей Луганской и 
Донецкой народных республик.

Выступление члена ЦК 
КПРФ И.А. Филатовой было 
посвящено теме действий юри-
дической службы ЦК КПРФ по 
защите подмосковного совхо-
за им. В.И. Ленина. Важным 
фактором успеха в этой борьбе 
должно стать продолжение про-
тестных акций по защите иму-
щества предприятия от атаки 
рейдеров.

В ходе совещания выступи-
ли руководители региональных 
комитетов КПРФ: В.Н. Губарев 
(Якутия), А.П. Новак (Красно-
ярский край), К.А. Айтакова 
(Пермский край), А.И. Рогатнёв 
(Воронежская область), В.Л. 
Зырянов (Курганская область), 
С.К. Абдулхаликов (Республи-
ка Дагестан). Они проинфор-
мировали о текущей ситуации 
в своих регионах, о реакции на-
селения на инициативы прави-
тельства о введении QR-кодов и 
действиях партийных организа-
ций по отстаиванию прав и ин-
тересов граждан.

Итоги Всероссийского сове-
щания партийного актива под-
вёл в своём выступлении лидер 
КПРФ Г.А. Зюганов.

Дмитрий ГОРБУНОВ,
официальный сайт 

ЦК КПРФ
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На глазах всей обществен-
ности России, неприкры-
то и нагло, прямо ска-
жем, демонстративно, 

творится расправа над нашим 
товарищем Павлом Николаеви-
чем Грудининым, директором 
успешного, в полном смысле 
слова народного предприятия 
– совхоза имени Ленина. В на-
рушение всех норм действую-
щего законодательства и самой 
Конституции Российской Феде-
рации!

Под карающий, все подми-
нающий под себя каток государ-
ственной машины, разгоняемый 
неправедными решениями су-
дов, попали не только неугодный 
Кремлю политик, но и выстро-
енное им с любовью и заботой 
уникальное предприятие, трудо-
вой коллектив, семьи с детьми, 
которым грозит выселение из 
собственных домов, утрата ис-
точников дохода.

«В результате действий груп-
пы юристов, поддерживаемых 
и финансируемых депутатами 
Московской областной Думы, 
Государственной Думы, небез-
ызвестным предпринимателем 
с сомнительной репутацией 
В.М. Палихатой, мы оказались 
заложниками неправосудных 
решений, которые лишают нас 
работы, разрушают наше люби-
мое предприятие. В этот раз мы 
в прямом смысле слова борем-
ся за выживание», - говорится 
в опубликованном недавно от-
крытом Обращении трудового 
коллектива совхоза имени Ле-
нина к прокурору Российской 
Федерации. 

Работники предприятия, акци-
онеры неоднократно обращались 
в органы государственной вла-
сти, арбитражные суды и суды 

общей юрисдикции, прошли все 
инстанции. «Но за все это время, 
почти за 4 года, нам не удалось 
выиграть ни одного процесса, 
хотя состоялось более 1300 су-
дебных заседаний, - взывают к 

справедливости люди. - Против 
нашего хозяйства действует ор-
ганизованная группа, включаю-
щая судей, чиновников, судеб-
ных приставов и представителей 
правоохранительных органов».

В защиту Павла Грудинина, 
которого КПРФ выдвинула кан-
дидатом в Президенты России в 
2018 году, и который неожидан-
но для Кремля получил громад-
ную поддержку избирателей, 
по всей стране на протяжении 
всех этих лет выступают комму-
нисты и их сторонники. В Кал-
мыкии также проходят пикеты 
против творимого произвола и 
расправы. 

Депутаты фракций КПРФ 
на всех уровнях требуют вос-
становления законности и пре-
сечения противоправной дея-

тельности в отношении одного 
из лучших хозяйств страны, его 
коллектива и главы предприя-
тия. И это протестное движение 
не погасить и не остановить! Об 
этом должны знать те, кто его 
вызвал! Политическая месть не 
останется безответной.

Потому что, несмотря на 
поток клеветы в СМИ, необо-
снованные обвинения в адрес 
красного директора, которому в 
советские времена вручали бы 
ордена, народ прекрасно раз-
бирается, что к чему и зачем. И 
именно эта уверенность в своей 
правоте дает нам силы и энер-
гию продолжать борьбу за спра-
ведливость, торжество прав-
ды, за право граждан достойно 
жить, трудиться на своей земле, 
быть спокойными за благополу-
чие своих семей.

«Нашему хозяйству 103 года, 
с ним связаны наши судьбы, 
судьбы дедов, отцов и, надеем-
ся, наших детей и внуков», - го-
ворится в Обращении трудового 
коллектива совхоза имени Ле-
нина. Коммунисты Калмыкии 
всецело разделяют тревогу кол-
лектива хозяйства. И заявляют: 
«Мы с вами, мы против распра-
вы над нашим товарищем Пав-
лом Николаевичем Грудининым, 
мы против расправы над совхо-
зом имени Ленина, над трудо-
вым коллективом!».

С таким заявлением фрак-
ция КРО КПРФ выступит на 
ближайшей сессии парламента 
Калмыкии. Протестные акции 
продолжатся на улицах степной 
столицы, в районных центрах 
республики.

Николай НУРОВ,
первый секретарь 

Комитета КРО КПРФ

Нет – произволу и беззаконию
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В одиночных пике-
тах, состоявшихся 
в столице Респу-
блики Калмыкия, 

городе Элисте, приняли 
участие партийцы, ком-
сомольцы и сторонники 
КПРФ. С протестными 
плакатами пикетчики при-
влекали внимание горожан 
на центральных улицах го-
рода, на многолюдных точ-
ках у торговых центров, 
автобусных остановок. 

Это не первая протест-
ная акция коммунистов 
Калмыкии в защиту Пав-
ла Грудинина, которого 
настойчиво стали пресле-
довать после того, как он 
был выдвинут Компарти-
ей кандидатом в Прези-
денты России и получил 
значительную поддерж-
ку избирателей. Яркого 
представителя народно-
патриотических сил шель-
муют в подконтрольных 

властям СМИ, руководи-
мое им предприятие пы-
таются разорить. Павла 
Николаевича, кроме того, 
в июле нынешнего года 
ЦИК РФ необоснованно 
исключил из списка кан-
дидатов в депутаты Гос-
думы, не дав ему возмож-
ности баллотироваться на 
сентябрьских выборах. 

Калмыцкое республи-
канское отделение ПП 
КПРФ организовало в го-

роде Элисте и в районах 
республики сбор подпи-
сей среди населения в под-
держку Компартии в тре-
бованиях к органам власти 
защитить от рейдерских 
захватов имущество со-

вхоза имени Ленина; про-
тив внесения поправок в 
российское законодатель-
ство, предполагающих 
введение обязательных 
QR-кодов; за разработку и 
реализацию федеральным 

правительством комплек-
са мер по прекращению 
безудержного роста цен 
на продукты питания, ле-
карства и другие товары 
первой необходимости. 

Глеб ПРОВОДОВ 

ÐÓÊÈ ÏÐÎ×Ü ÎÒ ÑÎÂÕÎÇÀ 
ÈÌÅÍÈ ËÅÍÈÍÀ!

ÇÀßÂËÅÍÈÅ ÊÎÌÌÓÍÈÑÒÎÂ ÊÀËÌÛÊÈÈ ÏÐÎÒÈÂ ÏÐÎÈÇÂÎËÀ Â ÎÒÍÎØÅÍÈÈ ÒÐÓÄÎÂÎÃÎ 
ÊÎËËÅÊÒÈÂÀ ÑÎÂÕÎÇÀ ÈÌÅÍÈ ËÅÍÈÍÀ È ÅÃÎ ÄÈÐÅÊÒÎÐÀ ÏÀÂËÀ ÃÐÓÄÈÍÈÍÀ

Акция

ÏÈÊÅÒÛ ÏÀÐÒÈÉÖÅÂ ÏÈÊÅÒÛ ÏÀÐÒÈÉÖÅÂ 
È ÈÕ ÑÒÎÐÎÍÍÈÊÎÂÈ ÈÕ ÑÒÎÐÎÍÍÈÊÎÂ

Коммунисты Калмыкии вышли 23 ноября на одиночные 
пикеты в защиту преследуемого рейдерами совхоза имени 
Ленина, расположенного в Московской области, и против 
предстоящего принятия поправок в федеральные законы, 
связанных с QR-кодами и ограничительными мерами для 
граждан при посещении публичных мест, пользовании 

общественным транспортом.

Пикет в Элисте. 23 ноября 2021 года

Â çàùèòó Ïàâëà Ãðóäèíèíà, êîòîðîãî ÊÏÐÔ âû-
äâèíóëà êàíäèäàòîì â Ïðåçèäåíòû Ðîññèè â 
2018 ãîäó, è êîòîðûé íåîæèäàííî äëÿ Êðåìëÿ 
ïîëó÷èë ãðîìàäíóþ ïîääåðæêó èçáèðàòåëåé, 
ïî âñåé ñòðàíå íà ïðîòÿæåíèè âñåõ ýòèõ ëåò 
âûñòóïàþò êîììóíèñòû è èõ ñòîðîííèêè.
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Его будут вручать 
за выдающиеся за-
слуги перед респу-

бликой – за развитие 
сельского хозяйства, 
строительства и транс-
порта, науки и культу-
ры, литературы, а также 
укрепление правопоряд-
ка и международного 
сотрудничества.

Новая награда была 
утверждена 12 марта 
на 22 сессии Народно-
го Хурала (Парламента) 
Республики Калмыкия. 

Был объявлен конкурс 
на лучший эскиз орде-
на.

Теперь все организа-
ционные вопросы завер-
шены. Общественности 
представлена новая на-
града, выполненная из 
серебра. В центральной 
части ордена – изобра-
жение Б.Б. Городовико-
ва. По внешнему кругу 
слова: «За заслуги перед 
Республикой Калмы-
кия».

Пресс-служба КРО 

Награда

ÎÐÄÅÍ ÈÌÅÍÈ 
ÃÎÐÎÄÎÂÈÊÎÂÀ

29 ноября в Калмыкии появилась 
новая награда – орден имени Героя 
Советского Союза, выдающегося 

сына Калмыкии Басана Бадьминовича 
Городовикова.

Это традиционное для ком-
мунистов Калмыкии ме-
роприятие, в котором из-
за введенных в регионе 

ограничений не смогли принять 
участие бОльшее количество ак-
тивистов.

Выступившие в этот день Элла 
Эрендженова, Ринат Гильманов и 
Александр Манкуров напомнили 
историю установления в России 
Дня неизвестного солдата, при-
звав собравшихся почтить память 
всех воинов, погибших в боях за 
Родину, умерших от ран, полу-
ченных в боевых действиях. 

«Дата 3 декабря была вы-
брана в связи с тем, что в этот 
день в 1966 году, в ознаменова-
ние 25-й годовщины разгрома 
немецких войск под Москвой, 
прах неизвестного солдата был 

торжественно захоронен у стен 
Московского Кремля в Алек-
сандровском саду, - отметил, в 
частности, глава КРО ОО «Дети 
войны». - Мемориал стал сим-
воличным местом поклонения 
для всех тех, кто не знает, как 
погибли его родные и близкие, 
и где они погребены. Для жите-
лей республики, города Элисты, 
таким священным местом стал 
мемориальный комплекс героев 
Гражданской и Великой Отече-
ственной войн».

Памятный день был уста-
новлен как дань благодарности 
всем, кто погиб на фронтах, как 
память о каждом солдате, защи-
щавшем Родину, и на чьи могилы 
не могут прийти их родственни-
ки и потомки. Но все они – герои 
своей страны, живы в памяти 

людской, поэтому важно береж-
но хранить и передавать от по-
коления к поколению эту память. 
Калмыцкое региональное от-
деление КПРФ, надо сказать, на 
протяжении многих лет активно 
и действенно поддерживает по-
исковые работы на территории 
региона и за его пределами, уста-
навливает памятники в местах 
ожесточенных боев, на братских 
могилах. В калмыцких степях 
до сегодняшнего дня находят 

останки бойцов, погибших в 
кровопролитных боях с немецко-
фашистскими захватчиками, бо-
евые награды. В отдельных слу-
чаях удается установить имена 
защитников Родины, разыскать 
их родных и близких. 

Реском КПРФ, местные отде-
ления партии проводят автопро-
беги, уроки мужества, вахты па-
мяти, спортивные соревнования, 
посвященные памяти героев - за-
щитников Отечества. 

Всего в войнах и вооруженных 
конфликтах 20 и 21 веков, как со-
общают интернет - источники, 
пропали без вести примерно два 
миллиона советских и российских 
граждан. При этом работа по поис-
ку и установлению неизвестных и 
пропавших без вести защитников 
Отечества продолжается. 

Символом этого памятного 
дня стали слова «Никто не забыт, 
ничто не забыто».

Аюна АРСЛАНОВА 

Участники торжественной церемонии

Память

ÏÎÄÂÈÃ ÒÂÎÉ ÏÎÄÂÈÃ ÒÂÎÉ 
ÁÅÑÑÌÅÐÒÅÍ!..ÁÅÑÑÌÅÐÒÅÍ!..

3 декабря, в День неизвестного солдата, 
представители партактива КРО КПРФ во главе 

с секретарем рескома партии – депутатом 
Народного Хурала Сергеем Цымбаловым 

и председателем республиканского отделения 
ООО «Дети войны» - секретарем Элистинского 
горкома Александром Манкуровым возложили 
венки и цветы к Вечному огню на мемориале 

героев Гражданской и Великой 
Отечественной войн. 

В ко н ф е р е н ц - з а л е 
рескома партии 10 
декабря состоялись 
Некрасовские чте-

ния, посвященные 200-
летию со дня рождения 
поэта-гражданина. Орга-
низатором мероприятия 
выступило республикан-
ское отделение всероссий-
ского созидательного дви-
жения «Русский Лад». С 
сообщением о творчестве 
Н.А. Некрасова, которого 
по взглядам причисляют 
к «революционным демо-
кратам», выступил глава 
республиканского отделе-
ния ВСД «Русский Лад» 
Евгений Пахомов. 

Владимир Ильич Ленин 
ещё до Октябрьской рево-
люции  называл Некрасова 
«старым русским демокра-
том». Ленин считал одной 
из заслуг Некрасова то, 
что он учил русское обще-
ство различать под внеш-
ностью образованности 
крепостника-помещика 
его собственнические ин-
тересы, боролся как про-
тив крепостничества, так 
и против лицемерного рос-
сийского либерализма. 

Его стихи были посвя-
щены преимущественно 
страданиям народа, траге-
дии крестьянства. Не слу-
чайно у поэтов революцион-
но-демократического на-
правления 1860-80-х го-
дов Некрасов пользовался 
огромной популярностью. 
Они видели в нём главу 

новой поэтической школы, 
следовали в своей литера-
турной и общественной 
деятельности его заветам, 
учились у него новым худо-
жественным приёмам. 

Главные свойства поэ-
зии Некрасова - это её тес-
ная связь с национальной 
жизнью, близость к народу 
и умение говорить от его 
имени, а также исполь-
зование реалистического 
художественного метода. 
В его творчестве создана 
единственная в своём роде 
поэтическая энциклопедия 
дореволюционной России.

По мнению советского 
литературоведа и критика 
Владимира Жданова, Не-
красов стал реформатором 
русского стиха, художни-
ком русского слова, кото-
рый впитал все богатства 

народной речи. Он был 
крупнейшим выразителем 
национального сознания 
народа в одну из трудных 
эпох его развития. 

Будучи редактором луч-
ших российских журналов 
XIX века – «Современни-
ка» и «Отечественных за-
писок» – Николай Некрасов 
стоял в центре литературно-
общественного движе-
ния своего времени. Как 
художник-новатор, который 
искал и предлагал новые 
пути в литературе, он под-
нял русскую литературу на 
новую ступень развития.

Произведения Некра-
сова и сегодня любимы в 
народе. Кто из нас не зна-
ет знаменитый «народный 
эпос» «Кому на Руси жить 
хорошо», поэму «Мороз, 
красный нос», стихот-

ворения «Крестьянские 
дети», «Железная дорога», 
«Забытая деревня», «Не-
сжатая полоса»? Кто не 
цитировал: «Коня на скаку 
остановит, в горящую избу 
войдет», «Родная земля! 
Назови мне такую оби-
тель, я такого угла не ви-
дал, где бы сеятель твой и 
хранитель, где бы русский 
мужик не стонал», «Ты и 
убогая, ты и обильная, ты 
и забитая, ты и всесильная, 
матушка Русь»?.. 

Участники мероприя-
тия, в числе которых были 
члены КРО ОО «Дети во-
йны», прочитали любимые 
стихотворения классика 
отечественной литерату-
ры, отметив их удивитель-
ную актуальность для се-
годняшней России.

 Валерия ИВАНОВА 

ÏÅÂÅÖ ÄÎËÈ 
ÍÀÐÎÄÍÎÉ

К 200-летию поэта-гражданина

10 декабря (по новому стилю) 1821 года в уездном городе Неми-
рове Подольской губернии родился Николай Алексеевич Некра-
сов – будущий поэт, классик отечественной литературы, журна-
лист и общественный деятель. Редактор литературного журнала 

"Современник", который открыл читателю имена Ивана Тургене-
ва и Льва Толстого. Издатель дебютного романа Федора Достоев-
ского "Бедные люди". Но прежде всего - великий русский поэт, 
отразивший в своих стихах "глубину России" во всех ее ипоста-

сях. Автор бессмертной поэмы "Кому на Руси жить хорошо", кото-
рая и сегодня, в дни новых испытаний, звучит вполне актуально.

дном городе Неми-


